



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

La localidad de Ingeniero Jacobacci se encuentra ubicada a 213 km al este de San Carlos de Bariloche , a 615 km al oeste de Viedma, capital de la provincia y a 337 km al sudoeste de la ciudad de General Roca.

Fue poblada originariamente por agrupaciones tehuelches, que fueron desplazadas por la raza mapuche, araucanos provenientes de Chile, a los que se sumaron inmigrantes italianos, españoles, y libaneses.

Inicialmente la reducida población de inmigrantes y los habitantes naturales de este lugar estaban radicados en el Paraje Quetrequile, que posteriormente toma el nombre de Nahuel Niyeo, donde existía una escuela, un destacamento policial, el juzgado de paz y una sala de primeros auxilios.

En el censo del año 1912 figura como "Huahuel Nyen", que significa lugar de la garganta, con 47 habitantes rurales, pero en el censo de 1920, esta vez bajo el nombre de "Huahuel Niyeo", aparece con 527 habitantes, todos urbanos; su población ha ido aumentando lentamente: 2257 habitantes en 1947 y 2851 en 1960, el censo nacional de 1970 arrojó 3133 pobladores y 4038 en 1980; en 1992 5462 y en el año 2000 6635 habitantes. En la actualidad Jacobacci cuenta con una población aproximadamente de 10.000 habitantes abarcando su zona de influencia.

Con la llegada de los rieles de Ferrocarriles Argentinos, la población comenzó a concentrarse en este lugar a partir de 1916. El ramal que uniría el puerto de San Antonio con el lago Nahuel Huapi comienza construirse en 1910 con la colocación de los primeros rieles, en la época del Ferrocarril del Sud.

El ingeniero Guido Jacobacci es nombrado jefe de Ferrocarriles Patagónicos por el ministro de Obras Públicas, Dr. Ezequiel Ramos Mexía, para trabajar en el ambicioso proyecto.

El 25 de mayo de 1945 fue inaugurado el ramal que conectaba la localidad de Ingeniero Jacobacci y Esquel.

En sus comienzos fue de gran importancia para el desarrollo económico y social de la zona, ya que trasportaba la producción lanera de la región hacia los centros de consumo, y garantizaba el abastecimiento y la comunicación de los pueblos. La obra de ingeniería tiene una



Legislatura de la Provincia de Río Negro

extensión de 402 Km. y su recorrido trascurre por sobre los 600 mts. de altitud.

El tendido del ramal ferroviario llega en 1946 hasta el Km. 448, la actual Jacobacci, que convertida en punta de riel comenzó a nuclear pobladores alrededor de la estación de ferrocarril.

Jacobacci se caracterizó en esa época por la actividad ferroviaria, pero tiempo después, se convierte también en centro minero, por la explotación de diatomita y arcilla.

Se debe tener en cuenta que fue el centro de concentración de la lana de una importante zona, que hacia el Sur penetra al Territorio de Chubut, en consecuencia, convergían en este pueblo una cantidad de caminos.

Encontramos en la localidad y sus alrededores interesantes lugares para visitar, se destacan la Laguna Carrilauquen, ubicada a 15 km. de la localidad. A 5 km se encuentra un sitio paleontológico denominado "Tumba de los últimos dinosaurios" y en él se encontraron numerosos esqueletos de ejemplares jóvenes, como así también huevos con doble cáscara, todo ello expresión del final de una era. Son dignas de visita las Cavernas de diatomea y cerros de piedra basáltica.

El clima es predominantemente árido y templado, con un promedio de precipitación anual de 200 mm, concentradas en otoño e invierno. La temperatura media anual es de 8.2°C. En invierno son muy frecuentes las heladas. La característica climática de toda la región es el viento, que azota con ráfagas de más de 50 km. por hora produciendo en algunos años daños de importante consideración.

Es zona de meseta, con cañadones donde pueden observarse extensiones verdes y grandes extensiones rurales semidesérticas.

En cuanto a la flora, predomina la estepa de arbustos bajos neneo, coirón, uña de gato, zampa, molle, michay, y otras especies de similares características, todas denominadas con nombres mapuches.

Tal es la importancia de la flora en el lugar que en el mes de febrero de cada año, se realiza la Fiesta del Michay, arbusto de flores amarillas y fruto azul.

La fauna característica de la zona está conformada por especies tales como liebre patagónica, guanacos, zorro gris, zorro colorado, piche, peludo, ñandú,



Legislatura de la Provincia de Río Negro

águila mora, aguilucho, ñanco, teros, abutardas, etc. Además, en los alrededores de Jacobacci se puede encontrar una variada y abundante fauna de lagartos de los géneros Phymaturus y Liolaemus, fundamentalmente.

Una particularidad en la fauna se encuentra en la Laguna Carrillaufquen, donde se pueden apreciar flamencos, patos silvestres y, eventualmente, gaviotas.

El "Expreso Patagónico" comúnmente denominado "La Trochita", cuenta con un renombre a nivel internacional. Tiempo atrás constituía uno de los pocos trenes de su tipo que se encontraban en funcionamiento en el mundo. Se desplazaba sobre una trocha angosta (de 75 cm.) a una velocidad de 30 a 40 Km. por hora, con sus diminutos vagones y locomotoras a vapor.

Fue declarada por el Poder Ejecutivo Nacional Monumento Histórico Nacional, La inclusión de "La Trochita" en el Registro Nacional de Bienes Históricos y Artísticos fue dispuesta al considerar que la construcción del ferrocarril (1922) constituyó una herramienta fundamental para: la consolidación de las poblaciones y transportar mercaderías a lo largo del territorio nacional uniendo las provincias de Río Negro Y Chubut.

Turísticamente, "La Trochita" se consolidó como un singular atractivo a nivel internacional. Asimismo teniendo en cuenta la importancia de la intervención de Ingeniero Jacobacci en la vida y desarrollo de la localidad, es que se ha establecido el año 1916, como el año de fundación del pueblo y le impusieron su nombre al lugar. Es así que el 14 de septiembre se festeja su aniversario, en coincidencia con el día de la Exaltación de la Santa Cruz, fecha en que se celebran las fiestas patronales del pueblo.

De esa manera esta localidad de nuestra Región Sur que ha sido ferroviaria por excelencia y conserva sus raíces y tradiciones ferroviarias, recuerda a este ingeniero, que nació en Modena, Italia, el 1 de noviembre de 1864. En 1890 emigró a la Argentina, revalidó su título un año más tarde.

En el año 1908 fue nombrado Director General de Ferrocarriles Patagónicos, ambicioso proyecto del ilustre Ministro de Obras Públicas Ezequiel Ramos Mexía, lo que aseguraba la integración de la Patagonia, desde el Atlántico hacia el oeste. Fallece el 10 de julio de 1922 en Andalgalá, provincia de Catamarca, Argentina.

El 14 de septiembre del año 2004, el pueblo recibió los restos mortales del Ing. Jacobacci. Fue decisión de sus familiares, que residen en Italia y en la



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

provincia de Buenos Aires, y de la solicitud de la comunidad Jacobaccina, principalmente la Intendente Municipal de ese entonces, Gabriela Buyayisqui entre otros actores de la localidad y de la provincia de Río Negro que hicieron posible que sus restos descansen en la localidad que lleva su nombre.

Este año los pobladores se aprestan a celebrar los 100 años de la localidad y con el propósito de organizar los festejos del Centenario, se realizó una convocatoria desde el municipio quedando conformada la comisión que lleva adelante la coordinación de las actividades, eventos y festejos del próximo 14 de septiembre.

Se convocó a un encuentro abierto en la casa de la Historia y la Cultura del Bicentenario, donde se designó a los integrantes de la comisión mediante la votación de los presentes. De esta manera la Comisión queda conformada por cinco (5) miembros, con el propósito de articular tareas con las diferentes subcomisiones que tienen labores de recopilación de datos, documentación, fotografías y testimonios, planificación de los festejos, que incluyen actividades deportivas, religiosas, educativas y homenajes.

Todo esto enmarcado entre otras cosas en el boceto organizativo que presento el Ejecutivo Municipal y que es enriquecido con las propuestas e iniciativas que toda la comunidad acerca a la Comisión organizadora.

Por ello:

Autora: Soraya Yauhar.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO

D E C L A R A

Artículo 1°.- Declarar de interés educativo, cultural, histórico y comunitario las actividades a realizarse en la localidad de Ingeniero Jacobacci en el mes de septiembre con motivo de conmemorarse el 14 de septiembre el centenario de la localidad.

Artículo 2°.- De forma.